

PRECIO
0.20

Ejemplar

TRIBUNA LIBRE

PRECIO
0.20

Ejemplar

DIRECTOR:
Ricardo Rojas Vincenzi
ADMINISTRADOR:
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de "La Despensa", altos edificio 136

TELEFONO 3772
APARTADO 1439

AÑO I

San José, Costa Rica, Lunes 30 de Octubre de 1950.

Nº 45

INSOLITO CASO

Para reparar la Escuela República del Perú se pide la contribución de los padres de familia

Los anteriores gobiernos, con presupuestos que apenas si llegaban a 60 millones de colones, no sólo reparaban escuelas sino que construían suntuosos templos de enseñanza

La Hora ha establecido la costumbre, de unos días para acá, de calificar de "tiras cómicas" a todo lo que se diga de este régimen, en la prensa del exterior. La Hora no quiere darse cuenta

del ridículo en que incurre, pues todos los comentarios que se hacen en la prensa continental contra las medidas totalitarias promulgadas en Costa Rica —tales como el 10 por ciento sobre el

capital, y la nacionalización de la banca y la ley de divisas— son exactamente los mismos comentarios que hacen en Costa Rica los representantes del
(Pasa a la Pág. OCHO)

Panamá retiró a su Embajada en Costa Rica

El gobierno que surgió del fraude electoral, nos desgobierna ya casi por un año largo, no solamente ha llevado al país a la más triste condición económica pues nunca como hoy el costarricense

se se ha encontrado tan deprimido, material y moralmente, sino que la inacción del gobernante alcanza hasta las relaciones internacionales descuidadas con manifiesta descortesía muy espe-

cialmente para con los gobiernos vecinos, ya que no con el de los Estados Unidos del cual espera un préstamo que no ha de ser medido con cuenta gotas, y como
(Pasa a la Pág. OCHO)

Producen hilaridad los ataques de "La Hora" contra Vasconcelos | Robarse la plata de la caja de Ande no es faltar a la ética

Hace algunos meses el periódico del señor Ulate, Diario de Costa Rica, le hizo el "favor" al pensador José Vasconcelos de reproducir, in sitto de honor, un artículo suyo en que elogiaba al señor Figueres. Por aquellos días el señor Vasconcelos era la mejor persona del mundo, por los elogios que le prodigaba al señor Figueres, para quienes sirven la política oficial. Ahora el señor Vasconcelos ha publicado en el diario mexicano "Novedades" un artículo, que reproduce Tribuna Libre en este número, en que dice que mejor informado acerca de la realidad costarricense se ve obligado a rectificar las opiniones que dió a conocer en el artículo que reprodujo Diario de Costa Rica.
(Pasa a la Pág. OCHO)

Despliegue de fuerzas armadas de C. Rica

El régimen actual es el de las farsas y mentiras más voluminosas que se han echado a rodar nunca en Costa Rica. Después de haber anunciado al mundo entero que el ejército había sido disuelto, para aumentar el número de maestros, tanto Ulate como Figueres solo se han ocupado de militarizar al país, engañando a los costarricenses y a los que pudieron haberse tragado en el exterior ese cuento. No hay pan en los hogares, pero en fecha próxima desfilarán en San José tanques, cañones,

En el seno del magisterio nacional existe una atmosfera de pesimismo y desaliento muy explicable. Después del engaño de que fueron víctimas profesores y maestros, por parte de los dirigentes de la ANDE, organización que en sus estatutos prohibía la política, vinieron los días amargos en los que se desató la más cruel y despiadada persecución contra los educadores que han militado en el calderonismo. Elementos sumamente valiosos, del magisterio y del profesorado, fueron objeto de ruines venganzas, humillaciones y persecuciones, desatadas por un pseudo Tribunal de Ética, integrado por gentes que se prestaron a ser instrumentos de las malas pasiones de los demás y de
(Pasa a la Pág. OCHO)

Pasa a la página 8.

NOTAS EDITORIALES

En general el público se dá cuenta de que no hay prensa independiente en Costa Rica. Pero no comprende, porque no está al alcance de su comprensión, lo que esto significa, ni los males que para el país se derivan de la falta de periódicos que lo informen, día a día y con veracidad de las cosas que más le interesan. Tenemos una prensa que se encarga de tender un tupido velo encubridor de todo acto cuyo conocimiento público provocaría una reacción contraria al gobierno. Tememos, como ejemplo demostrativo de que nuestra afirmación es cierta, el diario "La Nación" que, sin ser propiedad del señor Ulate, que ocupa la presidencia, está totalmente plegado a la política oficial. La posición de este diario, que goza gran favor de los lectores y que se ha colocado a la cabeza de la prensa nacional, debería ser, sino de oposición al gobierno, que sería mucho pedir, por lo menos de seriedad y responsabilidad ante sus lectores, sus anunciantes y clientes que son quienes lo pagan y sostienen. Pero no hay tal. Detenidos por consideraciones de amistad, de lealtad con el gobernante a cuyo partido pertenecieron, o temerosos de hacerse acreedores a su cólera, lo cierto del caso es que quienes dirigen "La Nación", y de cuya moralidad nosotros no dudamos, porque los creemos honrados, faltan a sus deberes con el público y le ocultan lo que no conviene a los que mandan. Vamos a citar, concretamente un caso, advirtiendo que, como este, podríamos señalar muchos que significan pecados de ocultamiento, de falseamiento de la verdad, con perjuicio de los altos intereses de la República, que son los únicos que debe defender, por encima de todo, un periodista que se estime. Dijo "La Nación" en su edición del domingo último lo siguiente:

"No hace muchos días en el "Diario Oficial" fue publicado un acuerdo de pago con el que se canceló la suma de VEINTISIETE MIL COLONES a un caballero cuyo nombre nos reservamos, cubriéndole los daños sufridos en un incendio que destruyó su casa en los primeros días de diciembre de 1947. Este acuerdo de pago se publicó y ordenó teniendo como base una sentencia del Tribunal de Sanciones Inmediatas la que, al parecer, pasó totalmente inadvertida para los funcionarios del gobierno que emitieron el acuerdo de pago anteriormente citado. Lo cierto es que cuando ellos se dieron cuenta de que esa sentencia se basa exclusivamente en suposiciones llegando en oportunidades a situaciones casi risibles, se apresuraron a solicitar del caballero víctima del siniestro ocurrido hace tres años, la devolución de la cantidad recibida como indemnización por "existir la posibilidad de que en el incendio interviniera mano criminal, movida por propósitos políticos". No conocemos la actitud de ese caballero a quien se le exige reintegro de lo ya recibido, pero, tan injusto parece el pago que, inclusive, se ha llegado a comentar la posibilidad de que los peroneiros del Estado, de su peculio personal, reintegren al Fisco la suma pagada en las

indicadas condiciones, cosa que posiblemente el caballero que recibió la suma no va a permitir, porque es leal y buen amigo de los funcionarios que tendrían que desembolsar la fuerte suma.

La culpa de quien recibió la indemnización, si es que existe, es muy relativa, pues en aquella orgía de reclamos por daños políticos, muchos, sin intención, se vieron envueltos en ella y posiblemente más de uno de los fallos del Tribunal de Sanciones Inmediatas será como el que ha provocado este asunto de que informamos".

Muy pocas veces habíamos leído una información como la anterior, en la que se hace un verdadero derroche de dialéctica equilibrista para encubrir un escándalo administrativo. No se da el nombre del caballero beneficiado con un pago indebido de VEINTISIETE MIL COLONES. No se dá ese nombre porque es un funcionario del actual gobierno. No se dice la verdad, sino que se trata de disculpar, de atenuar y de restarle importancia, a los detalles más escandalosos de ese pago indebido. El hecho de que el pago se ordenara y se recibiera, aduciendo motivos risibles, lo presenta "La Nación" como si fuera un error sin importancia. Estima el periódico, apresurándose a absolver de toda culpa a los interesados en este negocio, que "La culpa de quien recibió la indemnización "si es que existe", es muy relativa, pues en aquella orgía de reclamaciones por daños políticos, muchos sin intención se vieron envueltos en ella etc. etc." O sea, que "sin intención" este caballero cuyo nombre no da "La Nación" firmó su reclamo y presentó pruebas, risibles como las califica el mismo periódico. Sin intención, también, los funcionarios ordenaron que se le pagaran veintisiete mil colones, y, sin intención, el mismo caballero los recibió. Si los mencionados funcionarios hubieran sido calderonistas y el beneficiado con ese pago, es posible que todos los periódicos, no sólo "La Nación", habrían publicado su nombre, el de su señora, hijos, nietos, hermanos y demás familia. Se habrían agotado en su contra todos los adjetivos del diccionario, se le habrían intervenido sus propiedades y las de sus familiares, se le habría nombrado un interventor con mil ochocientos colones de sueldo y habría tenido que pasar por todo el calvario de humillaciones que han tenido que sufrir varios centenares de familias costarricenses, la mayor parte de ellas sin siquiera haber recibido pagos ni haber suscrito contratos con ningún gobierno.

Y, no se crea, decimos para terminar, que nos anima mala voluntad contra "La Nación" al hacer este comentario, sobre una triste realidad nacional, como es la carencia absoluta de prensa independiente. Hemos citado ese periódico porque es el menos entregado al oficialismo. En cuanto a los otros, ni hablar. "La Nación" por lo menos, hizo referencia a ese hecho. Los periódicos del señor Ulate... esos, siguen entregados a la tarea de perseguir al calderonismo y de hacer campaña contra la amnistía. Toda una labor de bien nacional. ¿No les parece lo mismo a nuestros lectores?.

Un año de gobierno del señor Ulate

Ahora cuando se va a cumplir un año de la llegada de don Otilio a la Presidencia, nos propusimos hacer un serio análisis de las obras realizadas por el abanderado del figurismo, del ultratismo, de los gloriosos, de la Legión Caribe, de la libertad, de la democracia y sobre todo, de la salvación. Cuando gobernaba la junta, si a eso se le puede llamar "gobernar", la cantadita de los ulatistas, ante el cúmulo de barbaridades, era la de que "espérese a que llegue don Otilio". Y con este "espérese a que llegue don Otilio que él todo lo arregla", se llenaban la boca como si nos prometieran el paraíso terrenal. Bueno, señores Ulatistas, ya llegó don Otilio. Y no solamente llegó, sino que va a cumplir un año de haber llegado. Aunque muchos no lo crean, ya que nada se ha arreglado don Otilio llegó. Y desde luego, como era el mesías el que llegaba, se hizo una gran fiesta en el estadio, donde se gastó un millón y pico de colones, sólo para celebrar su llegada. La primera actuación de don Otilio —gloriosa actuación—, fué la de permitir y participar en ese gasto, del cual nos quedamos esperando las cuentas prometidas. Por la víspera se saca el día, pero todavía los ulatistas insistían en que "ya veríamos". Y estamos tratando de ver; es más todavía, estamos haciendo un esfuerzo sobrenatural para ver y no podemos ver sino tortas y más tortas por todo lado. Análisis de las obras realizadas por don Otilio? Pero esto ni siquiera es un análisis porque no hay que analizar nada, ya que nada se ha hecho. El mismo don Otilio lo admite con toda amplitud al decir, en discurso reciente, "que ya cumplió con sus promesas morales". Se ve obligado a entrar en los linderos espirituales para ver si dice que ha hecho algo. Y desde luego no sabemos a cuáles promesas morales se refiere y si ya cumplió con todo su programa de promesas morales, hemos de deducir con toda claridad que ciertas cosas no entran dentro del radio de acción de esas sus promesas morales. Por ejemplo, no está dentro de esas promesas morales, el investigar cómo los de la junta se gastaron cuatrocientos millones de colones en quince meses de gobierno y se jalaron una deuda de ciento setenta millones de colones en sólo ese lapso. No están dentro de ese radio moral suyo, investigaciones como las del caso Iezzi, ni lo que se refiere a una cuentita personal que tenía un subalterno de la junta

por cuatro millones de colones. Esas cosas, entre muchas otras, no entran dentro de sus promesas morales, por cuanto ni siquiera se ha referido nunca a ellas. Por lo demás, nos dice que "ya niveló el presupuesto". Bonita manera de nivelarlo. Siempre que no se le ocurra alzar ese "nivel".

Ya llegó don Otilio; ya tiene un año de estar en la Presidencia. Donde está el paraíso, señores ulatistas? O es que a esto le llaman paraíso? Con un presupuesto "al nivel" de ciento cincuenta millones de colones, dónde están las escuelas construidas? Dónde las carreteras, los puentes, las plantas hidroeléctricas, los edificios? Y muy al contrario, nos faltan muchas cosas: dónde

está el tranvía, don Otilio? Dónde la fuerza eléctrica? Dónde se pueden localizar los cuatrocientos millones que se gastó la junta en quince meses? En cuál cárcel están los autores del Codo del Diablo? Dónde está la sumaria del caso Iezzi? Qué se hizo de la vida de tres mil costarricenses? En qué lugar de América están los quince mil costarricenses en el destierro? Dónde podemos encontrar la libertad electoral? Por qué alturas desconocidas andan los precios de los artículos de primera necesidad? Qué se ha hecho de la seguridad personal? En qué lugar del olimpo moran la libertad, la democracia y la justicia? Y, sobre todo, dónde está don Otilio? Qué hace? Qué dice? Cómo gobierna? A qué se dedica?

Admiro a los hombres valientes

Le dice el Embajador de El Salvador al Licenciado don Marco Tulio Zeledón

San José, 29 de Agosto de 1950.

Señor Lic. Marco Tulio Zeledón,
Apartado 1403
Ciudad.

Apreciable señor Licenciado:

Muy interesante encuentro su estudio acerca de la historia constitucional de Costa Rica durante el bienio 1948-1949, tanto así, que el folleto que Ud. tuvo la bondad de enviarme se lo mandé a mi especial amigo, aventajado abogado, Dr. Miguel Rafael Urquía, actual Ministro de Relaciones Exteriores de mi país, pues creo que el también lo encontrará de interés.

Admiro a los hombres valientes que como Ud., convencidos, no titubean en

dar al vuelo sus opiniones y creencias.

Le rindo las más expresivas gracias por obsequio tan estimable y mayormente lo agradeceré, si no lo causa molestia, si me quiere obsequiar otros 4 o 5 ejemplares, pues los deseo enviar al propio Consejo de Gobierno Revolucionario de El Salvador; al Dr. Galindo Pohl, que en la actualidad Presidente de la Asamblea Nacional Constituyente en sesiones, y algunos otros abogados de allá y para conservar en la biblioteca de esta Embajada.

Le repito mis agradecimientos y me es grato suscribirme de Ud.,

Su Atto. y S. S.

SALVADOR SOL M.

Embajador de El Salvador

Don Otilio fué a meterse en una fiesta social en Limón

Desfigurando las cosas a su modo y manera, como siempre lo ha hecho, el señor Ulate y su prensa han querido explotar políticamente un hecho del que más bien deberían haber sacado una lección de honestidad y decoro ciudadanos.

Como ellos mismos lo reconocen, la provincia de Limón fué y es calderonista ciento por ciento. En consecuencia, las directivas de sus centros sociales están integradas por elementos de nuestro partido, en su gran mayoría. Esos centros sociales, tradicionalmente, celebran con balles la fiesta de la Raza. No fueron los calderonistas los que rindieron

homenaje al señor Ulate, sino este quien fué, como es costumbre, a meterse al baile y a la fiesta. Algunos de los nuestros, que no pudieron soportar la presencia de quien tanto ha atormentado y hecho sufrir con sus persecuciones a millares y millares de familias se retiraron prudentemente, sin hacer escándalo. Otros, obtaron por quedarse, porqué, estaban en su club, haciendo caso omiso de la presencia de Ulate. Tal es la verdad escueta. Nadie le rindió homenaje, ni le hizo zalemas, a no ser el grupito de sus acompañantes y algunos elementos oficialistas de la ciudad de Limón,

El pueblo de Costa Rica ha sido burlado de la manera más cruel

En vez de la modestia ejemplar en que vivían ciudadanos, ricos por herencia, como Calderón Guardia, y maestros ilustres como Picado, actualmente la sociedad costarricense tiene que soportar el lujo ostentoso de un grupo de nuevos ricos que proceden de la política

El pensador José Vasconcelos hizo en México estas manifestaciones

Llevado de la preocupación afectuosa que siempre nos ha inspirado Costa Rica, ese modelo de pueblo cristiano libre y democrata, hace pocos meses publicamos unos artículos haciendo el elogio del régimen creado por el señor Figueres. La publicación de esos artículos fué completamente espontánea de nuestra parte. Nadie nos pidió escribirlos. Informaciones que nos parecieron veraces presentaban el cuadro ejemplar de una República que frente a la imposición electoral del Partido del Gobierno, se había levantado en armas para castigar a los violadores del voto. Se había pues, realizado en Costa Rica lo que yo prediqué en vano en mi país cuando la negación del sufragio en la campaña democrática que tuve el honor de encabezar en 1929. Costa Rica resultaba un ejemplo de deber ciudadano en todo pueblo democrático: el de defender con las armas el voto presentado en las urnas; de otra manera se vive en dictadura. De allí mis elogios fervorosos para don José Figueres elogios que se hicieron para mí más obligados cuando conocí el Programa de Gobierno del mismo señor Figueres. Del señor Ulate nada sabía, sino que ni siquiera había tomado parte en la protesta armada que le dió el mando, muy justificado, según todas las apariencias.

Sin embargo, poco después de que mis artículos fueron reproducidos por Centroamérica, comencé a recibir cartas de personas que me merecen la más profunda estimación. No eran cartas de políticos interesados en el triunfo de tal o cual facción, sino de patriotas que señalaban circunstancias para mí desconocidas y abusos que sublevan. Creo un deber de conciencia presentar un resumen de todos esos cargos, ya que de otro modo, si no procediese de manera imparcial, cargaría con el remordimiento de contraer complicidad indirecta con lo que haya de torcido en el reciente caso de Costa Rica.

Uno de los motivos que prepararon mi ánimo para simpatizar con el actual régimen costarricense, fué el hecho de que el Gobierno Picado-Calderón Guardia, fué demasiado débil, permitió que se le asociara a los grupos comunistas q' como el encabezado por aquel señor Mora, era evidente que tenían conexiones con otros notorios grupos de izquierdistas cargados al Soviet, como por ejemplo el del señor Betancurt de Venezuela. Las relaciones de Mora con la Legión del Caribe, aparecen ahora evidentes. La Legión del Caribe es un grupo comunista con sede en Guatemala, que se había propuesto llevar a sus motivos de perturbación, como el famoso artículo tercero educacional que nosotros padecemos. Otros de los aspectos menos favorables de nuestra Revolución mexicana, debían servir de antecedente para la gradual bolchevización de los países centroamericanos. Y estos grupos aparecían como aliados de los señores Picado y Calderón Guardia.

En contra de ellos y como protesta contra un abuso electoral, se levanta en armas el señor Figueres, que exhibe un programa de tipo socialdemócrata, es decir, católico. Pero ahora resulta que el señor Ulate, que ha ganado la Presidencia a consecuencia de la actividad de Figueres, es antiguo liberal de tendencia izquierdista, que resulta un aliado más lógico de los comunistas que lo que pudieran ser Picado y Calderón. De suerte que la maniobra comunicante ha sido perfecta: eliminar a los católicos Calderón y Picado, y de paso al señor Figueres (dado que su pregonada socialdemocracia ya no resultará útil sino estorbosa), y convertir a Costa Rica en agencia del bolchevismo guatemalteco y "Uber Alles", la Legión del Caribe. Para la consumación del engaño nadie podía servir mejor que la alianza a Figueres y Ulate, del funesto Padre Núñez. Sacerdote, según se nos dice de conducta escandalosamente profana, pero que sin embargo no ha roto con la Iglesia.

Para crear la situación presente hubo un río de fusiles y municiones que, procedentes de Guatemala fueron a dar a manos del señor Figueres. Costa Rica que nunca tuvo ejército, se vió invadida de oficiales del ejército de Guatemala, según lo comprueban credenciales recogidas por los de Calderón en el campo de batalla. El pueblo de Costa Rica ha sido burlado, en consecuencia, de la manera más cruel.

Cruel porque además se han implantado métodos de gobierno que son tradición en Guatemala y México, pero que eran desconocidos en Costa Rica. Y en tanto que México va hoy saliendo penosamente de aquellas épocas negras de su historia, la nación antes modelo —Costa Rica— ve cómo son desterrados, encarcelados, quizás fusilados muchos hombres honrados que no tienen otro delito que el de no quererse subordinar a los oscuros planes de una política intercentroamericana, que complace sin duda a Rusia, pero q' ya en los Estados Unidos ha sido señalada con alarma, según lo demuestran artículos de prensa publicados por el excanciller Sommer Welles. Artículos en q' se hace la defensa de la honestidad de los regímenes de los señores Picado y Calderón Guardia.

En confirmación de la rectitud de estos regímenes, nuestros corresponsales amigos nos mandan datos que son oficiales y hablan por sí solos. El presupuesto del Estado, que anteriormente nunca pasó de los cincuenta o los sesenta millones de colones, ha sido duplicado. Y en vez de la modestia ejemplar en que vivían ciudadanos, ricos por herencia, como Calderón Guardia, y maestros ilustres como Picado, actualmente la sociedad costarricense tiene que soportar el lujo ostentoso de un grupo de nuevos ricos que proceden de la política. Y no sólo esto, sino que se ha practicado

(Pasa a la Páq. SIETE)

MONUMENTO DE CINISMO

El régimen actual de Costa Rica prohíbe hasta las reuniones familiares... y todavía hablan de libertad

Vamos a ser breves porque no tenemos tiempo ni espacio para magistralos atendiendo a las evaporaciones de ese pomo de perfume que llaman "La Hora".

Ya dábamos por un hecho que al sensacional manifiesto publicado por nosotros y emanado del pensamiento superior del agregado Ex-Presidente de la República, doctor Calderón Guardia, vendría la respuesta ulatiana, desde luego, impresa en la hoja que se pone a tono con la mentalidad de los hombres que desgobernaron este país tan venido a menos desde el 8 de mayo de 1948 a esta parte. Y para que la nación juzgue de dónde viene el "monumento de cinismo", veámos aunque sea muy a la ligera: Hablar de libertad en el presente "orden de cosas", es sencillamente un descaro que sólo es posible en esas figuras morbosas que prestan su nombre para que algún extranjero que entró al país al amparo del amplio espíritu de asilo impreso en la Administración Calderón Guardia, se arroje a las baldosas para que por sobre él pasen los que a fuer de matanza llegan hasta la silla presidencial; así se sirve mejor. —Pues bien, a lo que íbamos:

UNA PLAZA QUE SE USURPA

Oímos noche a noche, que desde un pulpito sagrado se alza la voz de un fraile santo, para clamar contra los que, siguiendo el procedimiento figueriano, echaron una alambrada a la plaza que está frente a la Iglesia de la Dolorosa, para hacer ínicua explotación de un terreno que, según lo oímos por la radio, es de propiedad de la Iglesia. Desde luego, y para que nadie se llame a engaño, el dinero que se obtiene con la explotación, pasa a cualquier "caja", menos a las alcancías de la Iglesia la dueña del terreno. Resumiendo: el "poder" ulatista se apoderó de la plaza para conservar la libertad y el respeto a la propiedad privada.

ESTUDIANTES SILENCIADOS

Con motivo de unas cuantas bromas gastadas al que llaman "presidente", la andanada ulatista no se hizo esperar. Los estudiantes (ulatistas y figueristas todos) buscaron para defenderse cierto periódico —que no es TRIBUNA LIBRE—, pero el Director de ese diario, que lo es también de una institución bancaria del gobierno, cerró sus puertas a los estudiantes que quedaron en la esta-

cada, sencillamente por la "libertad que todos disfrutan" según el vocero oficial del "gobierno opereta", como dice el ex-diputado del pueblo señor Ortiz,

UN EMISARIO CON UNIFORME

El "servicio de inteligencia" del actual régimen se enteró de que a casa de un distinguido ciudadano cuyo nombre guardamos prudentemente para evitarle mayores males, llegarían algunos parientes suyos a visitarlo. Un emisario con uniforme de militar, a nombre del jefe de las fuerzas armadas, se adelantó a la visita para prevenir al señor de esta bochornosa historia muy reciente, que si recibía a sus parientes, todos irían a dar a la cárcel porque "este gobierno no permite reuniones de ninguna especie, así sean familiares". Desde luego, esto es, sin duda, para "conservar la libertad..." (?). Pero en realidad, esto sí que es monumento de cinismo. Y por hoy, nos detenemos aquí.

La conciencia ciudadana va sintiéndose abrazada con todos los horribles males venidos del más espantoso desastre gubernativo, si gobierno se le puede llamar a esa comparsa de nulidades que viven pegadas al más elevado presupuesto público que haya tenido Costa Rica.

Don OTILIO y los POLITICOS

A Ramón Zelaya le dedicamos esta fabulita, del gran Samaniego, por el artículo que publicó, bajo el rubro que encabeza estas líneas, en Diario de Costa Rica.

EL PARTO DE LOS MONTES

Con varios ademanes horriblos, los montes de parir dieron señales; consintieron los hombres temerosos ver nacer los abortos más fatales. Después que con bramidos espantosos infundieron pavor a los mortales, estos montes que al mundo estremecleron, UN RATONCILLO fué lo que parieron... Hay autores que con veces misteriosas, estilo faufarrón y campanudo, nos anuncian ideas portentosas, pero suele, muy a menudo, ser el GRAN PARTO de su pensamiento, después de tanto ruido... SOLO VIENTO!

M. Tico.

Cuñita

Asunto intrigante,
Noticia sensacional:
Desfalco o "faltante"
Es un buen TAMAL!!!

S. Q. CHARILLA

Ya está en Costa Rica
la mejor máquina de coser
que se fabrica:

LA MAQUINA DE COSER
UNIVERSAL

una belleza que
será la felicidad de
todos los hogares

Teléfono
2064

A. Zúñiga & Cia

Apartado
1967

CALDERONISTA, SEA ACTIVO

Cuando le hablen de cordura los figuristas, pregúntele inmediatamente por los 130 millones de deuda, en 15 meses de la Junta; por el túnel de Pepe; por el Codo del Diablo.

Cuando los ulatistas le hablen de cordura, pregúntele por la Ley de Divisas y por el hambre del pueblo y por la retención de los pavorosos glosatorias en el Gobierno.

Cuando le hablen de botellas, hábeles usted de garrafas y de garrafones y de vagones de ferrocarril.

Cuando hablen de obra constructiva pregúntele que han hecho con 450 millones en tres años. Si han hecho siquiera una cantantera.

Hábeles Ud. con números en la mano. No los dije palabreas. Hábeles de números. Compárelos los precios de los artículos de Calderón Guardia con los de Pepe y los todavía peores de Ulate.

Cuando le hablen de malos servicios dígame que los puestos están ocupados por los incapaces y pedantes glosatorias. Y señale nombres concretamente.

Cuando le hablen de honradez y de respeto a la Constitución, dígame que cual caña. Y recuérdese la encarcelada sin suspensión de garantías.

Hábeles duro y pelado. Ya es hora de que empiecen a oírnos a TODOS, EN

CORRILLOS, en ESQUINAS, en PARQUES, en PLAZAS PUBLICAS. Dígame la verdad y sin temor de ninguna clase.

Si estos señores ya no hablan como antes es porque están viendo con sus propios ojos este desastre sin precedentes. Aproveche Ud. esta circunstancia para hablarles de lo que les duele. No pierda tiempo hablando de naderías. Hable con números de los presupuestos viejos y los nuevos. Hable con números acerca de las deudas. Hable con números acerca de los sueldos encumbrados. Señale a cada uno de los garrafones que conoce.

Ya es hora de que el Partido calderonista, hoy más unido y más fuerte que nunca, emplace a decir la verdad en todas partes. No se coma la lengua, calderonista. Las mujeres se pasan preguntando a las señoras del 2 de agosto, qué hubo del Codo del Diablo; qué hubo de los presupuestos; qué hubo de los aumentos a los maestros; qué hubo del caso Iezú; qué hubo de las inauguraciones de Ulate; qué hubo de toda esta tremenda zambullida que le han dado los regeneradores a la República. Hable, señor calderonista. No se trague la lengua. Que ya es hora.

La amnistía de "buco" que querían darnos

Estos muchachos del gobierno no cesan de meter la pata en ninguna de sus actuaciones, absolutamente en ninguna. Como el manifiesto del Dr. Calderón Guardia los ha despertado de su sueño de opio, demostrándonos que el Partido mayoritario está más vivo de lo que los glosatorias quisieran, han declarado que la presunta amnistía, no se dará por culpa del ex presidente de los 55 millones de presupuesto y las obras innumerables. Vamos a analizar el caso.

El infame Figueres hizo que la Constitución dejara de lado al ejército y lo disolviera de palabra, porque de hecho, el infame Ulate, que se dá de trompadas a cada rato con esa Constitución, está dando grados militares y haciendo desfiles pomposos de su ejército, anti-constitucionalmente organizado. Es decir que la suerte de las cosas que conceden—en este caso la supresión del ejército—, es la peor de todas. Decir para ellos suprimo, equivale a decir pongo; decir aumento, a decir resto... Y así todo al revés. Imaginemos los calderonistas cuál sería el camino de una amnistía dada por los infames. Amnistía de pura boquilla; amnistía de cuento; amnistía de mentirijillas... para la exportación. Pero, en el fondo, qué amnistía pueden darnos estos señores? Por eso los calderonistas que los conocen en sus más sutiles complicaciones, cuando oyen hablar de amnistía, meten el dedo entre el codo y el índice y sonríen, sonríen, sonríen...

NO QUEREMOS AMNISTIA; NO PEDIMOS NINGUNA AMNISTIA; CONQUISTAREMOS DENTRO DEL DERECHO Y LA JUSTICIA, LA LIBERTAD QUE ME NECESAMOS. SIN LUGAR A DUDAS NI ENGAÑOS DE ESTAS GENTES NO SE PUEDE ESPERAR NADA, ABSOLUTAMENTE NADA. De manera que «La Hora» el periódico del presidente que más daño le está haciendo a sus propios amigos, no nos hace la boca agua con ofertas de una amnistía llena de hormigas, escarabajos y otras lindezas que nos recuerdan el Codo del Diablo y las matanzas colectivas de Ochomogo; y las aprehensiones, fuera del texto constitucional, de los calderonistas. No muchachos: NO COMEMOS CUENTO. El partido mayoritario se hará justicia a sí mismo. DENTRO DEL DERECHO Y LA JUSTICIA, CON BUENOS MODOS, PERO SE LA HARA. DE ESO NO CABE LA MENOR DUDA. Y entonces «La Hora» habrá de dar cuenta de sus actuaciones, como Dios manda, en los caminos de la justicia. Nada queda en el olvido...

LOS MOLINOS DE DIOS HAN SEGUIDO MOLRIENDO, DESPACITO, PERO MUY FINO...

Dibujos que se le olvidaron al ingenioso caricaturista del «Diario de Costa Rica»

Nos hemos entretenido de lo lindo, leyendo la novísima sección del progresista periódico matutino «Diario de Costa Rica», propiedad de Otilio Ulate, actual presidente por voluntad de Figueres, Gran Salvador de la Patria y genial propulsor de la Ley de Divisas.

La nueva sección consiste en dibujos para colorear. El evidente propósito de esta sección para artistas, es el de que sean los dibujos pintados en el exterior. Dentro del país, para quienes ven de cerca la «salvación» que nos han dado estos «humoristas» de mal agüero, esta sección no ha surtido ningún efecto entre la inmensa mayoría compuesta del partido mayoritario calderonista y del gran partido de los arrendidos, pues se le han olvidado al señor humorista los mejores dibujos para colorear. Vamos a refrescarle la memoria. Proponemos inocentemente, la siguiente lista de dibujos para colorear, con premios y todo: primer premio: una injuriada de «La Hora» (propiedad de Ulate), a quien mejor pinte el interesante dibujo del Codo del Diablo;

segundo premio: un registro de la guardia civil a la casa de quien mejor coloree el panorama de «Economía Nacional»; tercer premio: una caricatura del Diario para la persona que sobresalga pintando el Caso Iezú; cuarto premio: una trapada de «La Hora» (como la que se llevó un señor Elizondo), para el artista que logre pintar, con los mejores matices, el hambre y la desocupación que atormentan a miles de hogares costarricenses; quinto premio: un editorial de ese mismo vasquín, para quien pinte, con los más vivos colores, el cuadro mural de los fusilados en El Tejar de Cartago; sexto premio: una cortada de «arabo» para el empleado público, aficionado a la pintura, que se atreva a colorear una colección de «garrafas» de las que él ve diariamente en las oficinas gubernamentales; séptimo premio: una injuriada de altura (como que vienen de la altura), para el ingeniero pintor que pinte con negros colores, la situación del país.—Hasta otro día, señor humorista del «Diario».

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

El pueblo de ...

(Viene de la Pág. SEIS)

en grande escala el sistema político de las venganzas personales. Al Dr. Calderón Guardia le confiscaron su bien habida casa particular y los muebles se los han repartido los nuevos mandatarios. Multitud de personas han sufrido y siguen sufriendo encarcelamiento y exclusión de puestos burocráticos que eran su única fuente de ingresos. Sin embargo, el Dr. Calderón Guardia es un estadista tan adelantado que ya en el año 1942 formuló un programa de Gobierno de acuerdo con los lineamientos

del Código de Malinas, o sea la doctrina de la Social Democracia que hoy se ha impuesto como consecuencia de la guerra, en los principales países de Europa y en gran parte de la América del Sur. De acuerdo con los discursos de Figueres, su doctrina es prácticamente la misma, ¿pero cuál es la doctrina de Ulate? ¿Los de la Legión Caribe podrían atreverse a confesar su doctrina? ¿Pobre Costa Rica!

JOSE VASCONCELOS

(Artículo publicado el día 20 de octubre en curso en el diario Mexicano Novedades).

La culpa de no haber estado con la Ley

En el futuro se preguntará: ¿Ud, fué partidario de Figueres? Y dirán las gentes: Descrédito es poco; fué gloriosa, que equivale a decir, leña quemada a mil grados de calor.

¿Ud, fué partidario de Ulate? Y la gente dirá: Pobre señor. Nadie está "nato" de una contingencia. Ghorstora, póngase bien con Dios, que lo necesita ahora más que nunca.

¿Ud, fué miembro de algún tribunal de venganzas inmediatas? Jesús María Ud, no tiene remedio. Paz a sus restos espirituales...

¿Ud, tuvo que ver algo con la Justicia de ese tiempo? Alabado sea Dios Escoba es poco. Quemazón es poco. Lástima es poco. Retírese a un convento...

¿Ud, traficó al Dr. Avemaría purísima. Ya no es tiempo de enmendar la torta ahora. Lo mejor que puede hacer es callar, callar y disfrutar de la tranquilidad que le dá la ley, en manos del jefe. Pero no intente Ud. lavarse las manos porque el partido mayoritario NO COME CUENTO...

¿Ud, persiguió a los estudiantes calderonistas? Pues señor mío, a pagar sus penas en el silencio y la penitencia por secula secular amén...

¿Ud, se hizo rico con los gloriosas? Pues señor mío, a ponerse en regla devolviendo esos emolumentos con que Ud, quiso salvar a su patria.

¿Ud, tuvo que ver algo con el Codo del Diablo? Pues que lo proteja el Diablo...

Costa Rica pasará a ser propiedad exclusiva de la Mafia del Banco Central**Hoc erat in votis...!!!**

En La Nación del 17 del corriente aparece una carta para el Presidente de la Cámara de Industrias, suscrita por Fernando Rudín H., terroroso admirador de Ulate. No resistimos el deseo de copiar algunos párrafos de ella y hacer unos breves comentarios.

Dice Rudín: "Nadie que no sea de la simpatía de la Directiva del Banco Central podrá obtener un crédito, una prórroga o la financiación de su empresa, por provechosa que ella sea para los intereses nacionales. En el futuro, y por 99 años, el Banco Central nombrará el gobierno de la República ninguna campaña electoral podrá financiarse, (dentro del terreno de la República), si no cuenta con la simpatía del Banco Central. Esta institución nombrará los Pre-sidentes y los Diputados a su agrado y sabor, Gobernará al país, por 99 años, una "Maffia" de los amigos del Banco. Adios democracia costarricense..."

Después de floriquear en esta forma, dice en otro párrafo este señor: "Si por desgracia volvieran los tiempos negros que acabamos de pasar, el pueblo: —que en una democracia es el soberano en su destino—, no podrá nunca sacu-

dirse de un gobierno indeseable, si no es con la venta del Banco Central" etc. Y sigue así: "De aprobarse, (la Ley del Banco Central), Costa Rica no será más "la Sulza de América", un modelo de democracia; será el TERCER REICH AMERICANO, (nazismo es poco, decimos nosotros), para oprobio de las generaciones futuras".

Así se expresan, ahora, estos empedernidos ulatistas, que gritaron horrores contra el egregio Doctor Calderón Guardia, durante la campaña electoral prometiendo "el oro y el moro" para poder conseguir algunos adeptos.

Ahora le preguntamos al señor Rudín: ¿Tuvo algo que decir, en aquella época, de la manera como administró el país, en asuntos bancarios, nuestro insigno y democrata ex-Presidente Calderón Guardia?

A Rudín le conviene recordar lo que dijo el gran Samaniego:

"El dolor ni los ayes es muy seguro que no remediarán el mal futuro".

PORFIRIO GONZALEZ MORERA

Hoc erat in votis: Esto era lo que yo más deseaba.

Los limonenses están alarmados

Una ola de crímenes unida con asaltos e intentos de asesinato está ahora en acción en la ciudad de Limón.

Durante las dos últimas semanas numerosos han sido los robos, tales como el de la oficina STIGA, casi en la boca del Cuartel. Un vendedor de lotería fué golpeado y herido mortalmente, robándole todo el dinero que traía en sus bolsillos y toda la lotería; esto fué muy cerca de la Iglesia Católica. La residencia de dos distinguidos ciudadanos fué visitada por los ladrones, habiéndose

robado los pantalones los cuales contenían gran suma de dinero y valores; algunos días después los pantalones fueron encontrados en la plaza completamente vacíos. El domingo pasado se llegó al colmo: el señor Antonio Bianchini estaba contando el dinero en la oficina del Seguro Social, cuando sorpresivamente fué intimidado por gasteros quienes le dijeron: "Manos arriba" en este momento el señor Bianchini trató de sacar su revólver del escritorio, no

(Pasa a la Pág. OCHO)

LIC. GREGORIO SAENZ M.

ABOGADO Y NOTARIO

oficinas: 150 varas al Norte de
La Despensa.

Edificio No. 196 - Teléfono 8772

Panamá retiró . . .

si no le fueran suficientes los ciento cincuenta millones de colones que cual sanguijuela le esta sacando al sufrido y hambriento pueblo costarricense.

Nos referimos a las relaciones internacionales en presencia de un artículo que publica "El País" de la ciudad de Panamá, que dirigen los prestigiosos periodistas don Samuel Lewis y Dr. Eduardo Ritter Aislán y del cual copiamos los conceptos siguientes: "SEAMOS MAS DIGNOS: No es la primera vez que desde estas columnas señalamos el hecho, para nosotros depresivo de nuestra dignidad nacional, de que mientras Panamá tiene acreditado un embajador con personal completo en San José Costa Rica, el señor Otilio Ulate, "el costarricense que tanto nos visitaba y que tanto nos amaba" según decían, se ha limitado a mantener aquí un cónsul general encargado de los archivos...."

Llegó el momento de que los panameños se den cuenta de la falsa amistad de quien hoy nos desgobierna, como ya se dieron cuenta los que aquí fueron sus amigos y que hoy forman Legión en el partido de los arrepentidos. El señor Ulate en sus visitas a Panamá se limitó a disfrutar de la cordialidad y esplendor de los panameños, y nunca antes ni ahora supo corresponder con dichos o hechos la amistad que se le brindó en tierra panameña; al dejar acéfala la embajada acá allá no solamente ha demostrado su menosprecio al pueblo panameño sino que también ha cometido un acto de descortesía con el Presidente Dr. Arias, acto que no nos extraña ya que su apéndice La Hora de esta ciudad a grandes titulares calificó de inconstitucional la Presidencia de don Arnulfo y a este distinguido ciudadano y funcionario le negó, en discurso que pronunció en la frontera sur, el mérito que el Dr. Arias tiene ganado en el arreglo de la cuestión limítrofe.

Cuando "El País" publicó el artículo que nos ha sugerido ésta nota, el embajador de Panamá en esta ciudad ya tenía instrucciones de regresar a su patria, hecho que se cumplió en la semana pasada con el silencio más completo de los diarios oficiales y oficializados, y no obstante que un Pepe, de los tantos españoles que hoy mandan o participan del festín presidencial, se encuentra en Panamá investido con el carácter de embajador en misión especial, para el cual no se solicitó el placet, en gestión de mantener aquí al embajador señor Endara, gestión que como se ve fracasó rotundamente con lo cual cabe aplicar aquí el refrán conocido de que "pastelero a tus pasteles".

MAURICIO SALVATIERRA

Caso insólito...

(Viene de la Pág. PRIMEPA)

comercio, de la agricultura, de la industria, La Hora habla de "tiras cómicas" y para que se vea como es de "cómica" —por no decir trágica— la realidad que vive Costa Rica bajo el régimen de los "salvadores" de la patria, vamos a dar una noticia que habrá de servirle de mucho a quienes en el exterior censuran, con sobrada razón, al régimen actual de nuestro país.

El Patronato de la Escuela República del Perú de esta capital se ha dirigido a los padres de familia, por medio de una circular, instándolos a que contribuyan para formar un fondo.

Saben nuestros lectores para que es ese fondo? Para reparar el techo de la escuela, que está cayéndose, y para otras mejoras en el edificio.

Nosotros no tenemos noticia de que durante los desgobiernos que ha habido en Costa Rica, por más que esos desgobiernos apenas, si contaban con un presupuesto de sesenta millones de colones, se produjera el caso de que las escuelas públicas tuvieran que repararse mediante la contribución de los padres de familia. Aquellos desgobiernos, con presupuestos de sesenta millones de colones, no solamente reparaban las escuelas oficiales, sino que construyeron numerosos y magníficos edificios escolares en muchos lugares del país. Sin embargo, en esta segunda república, contando el gobierno, como cuenta, con un presupuesto de CIENTO CINCUENTA MILLONES DE COLONES, no hay dinero para reparar escuelas. Esto sí que es una tira cómica, y de las que más risa provocará entre el sufrido pueblo costarricense, agobiado de impuestos como nunca lo ha estado.

Producen hilaridad . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

ca, y La Hora del jueves de la pasada semana le cobra el señor Vasconcelos la valentía con que rectifica su visión de los problemas actuales de nuestra patria, llamándolo "descrepito" y otras cosillas más muy propias de la elegancia con que La Hora trata a quienes se atreven a hacer la más pequeña crítica contra su patrón. El público, que de todo se dá perfecta cuenta, se ha divertido de lo lindo leyendo esa otra "tira cómica" de La Hora.

Robarse la . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

las suyas propias. Ante ese tribunal desfilaron centenares de maestros a quienes se humilló y vejó, como si hubieran sido criminales, cobrándoles su opinión política. La envidia de la mediocridad que constituía credencial para ser miembro de ese tribunal, se sació en los mejores maestros, demeritándolos, imponiéndoles castigos, separándolos de sus puestos y condenándolos al hambre a ellos y a sus familias. Se vió la monstruosidad de que maestros y profesores, de ambos sexos, aceptarían gozosos el papel de verdugos de sus propios compañeros, manchando, con sadismo enfermizo, los expedientes de los mejores, de aquellos a quienes no habían podido nunca alcanzar en sus méritos profesionales.

Esas mismas gentes, que integraron aquel tribunal de ética, ahora se quedan calladas ante tanta inmoralidad como se ha producido. Ni siquiera intervienen en un caso tan claro como es el de la éfta de muchos miles de colones cometido contra la Caja de ANDE. Eso, al parecer, no es delito contra la probidad ni contra la ética. Delito es ser calderonista y sobre todo, delito imperdonable es ser mejor maestro, más competente y preparado que quienes persiguieron con odio feroz multitud de estimables elementos del magisterio nacional.

Los limonenses...

(Viene de la Pág. SIETE)

puéñdolo hacer puesto que fué golpeado brutalmente, quedando sin conocimiento; los asaltantes se llevaron consigo aproximadamente dos mil colones.

Lo ocurrido ha causado alarma y descontento en nuestra ciudad y son muchas las quejas a las autoridades, inclusive a miembros de la investigación sobre estos casos y pedimos a quien corresponda una vigilancia más estricta en bien de la seguridad personal y comercial de Limón.

(Publicado en "El Atlántico" el 14 de octubre en curso).

Despliegue de . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

morteros, bazookas y más de mil hombres, según la prensa oficialista lo anuncia. No hacen falta comentarios. Vivimos en régimen de farsas, de mentiras, de brochismo y falsedades.

IMPRENTA SAN JOSE